

Para un mejor confort



VARIADOS **4**

Del dolor y del deber



VARIADOS **5**

Seguir el camino de la tradición



ESPECIAL **8**

Reconocen al pueblo pinareño en el cumplimiento de las tareas de la Revolución

* Municipio de Pinar del Río, sede del acto provincial por el aniversario 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Guane y Los Palacios reciben la condición de Destacado

El Buró Provincial del Partido en Pinar del Río, al evaluar el conjunto de actividades para conmemorar el aniversario 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, acordó realizar un reconocimiento al pueblo pinareño, que a lo largo de toda la provincia, se ha destacado por su esfuerzo, entrega, sacrificio y consagración en el cumplimiento de las tareas de la Revolución y su defensa, frente a los grandes retos, desafíos y problemas que atraviesa el país, conscientes de que falta mucho por hacer en cada lugar.

El organismo de dirección partidista otorgó la sede de la conmemoración por la gesta heroica del 26 de Julio al municipio de Pinar del Río, por el aporte y participa-

ción de su pueblo en las diferentes actividades económicas, sociales, de servicios, la docencia y la ciencia, que a pesar de que no se satisfacen las demandas y necesidades, el territorio ha tenido un peso fundamental en su aseguramiento en medio de la compleja situación que vivimos, con el protagonismo de sus trabajadores, campesinos, jóvenes, estudiantes, pioneros, combatientes, artistas y demás profesionales de las diversas áreas, quienes, con el acompañamiento y conducción del Partido Comunista de Cuba, el Gobierno, la UJC y sus organizaciones de masas y sociales, se han movilizado en cada tarea y proceso de la Patria socialista y en solidaridad con las causas de otros pueblos

hermanos.

Los territorios de Guane y Los Palacios, igualmente por la estabilidad y avances en sus tareas fundamentales, recibieron la condición de municipios Destacados.

Teniendo en cuenta las dificultades y los desafíos que imponen el recrudecimiento del bloqueo imperialista y las insuficiencias propias que no se han logrado superar, el Buró Provincial ratificó el llamado a todas las pinareñas y pinareños a continuar aunando esfuerzos, en aras de alcanzar las nuevas victorias que la Patria necesita en beneficio de todos.

El acto provincial se desarrollará el próximo 23 de julio, en la Plaza Provisional de la Revolución, a las 7:30 a.m.



Defensa Provincial este sábado

El Día Provincial de la Defensa se desarrollará este cinco de julio en todo el territorio vueltabajero, y tendrá como asunto central las Acciones de las estructuras de dirección y de mando durante la puesta en completa disposición combativa y para la defensa del territorio, y las acciones contra el desgaste sistemático y la invasión del enemigo.

La jornada, que deberá tener un profundo carácter político ideológico en función de la movilización de los reservistas y milicianos en las actividades de preparación general,

constará de actividades integrales y diferenciadas para todo el personal que interviene.

Destacan entre ellas la educación patriótico militar e internacionalista, la preparación de la economía para la defensa, las medidas de orden interior, las relacionadas con la Defensa Civil, las que aseguran las infocomunicaciones y la preparación jurídica.

Todos los grupos y subgrupos de trabajo y centros de dirección actualizarán las plantillas, sus planes de aviso, puntualizarán las misiones, así como los planes de trabajo in-

dividual para las distintas situaciones y otras actividades que respondan a las necesidades específicas de cada estructura.

Se realizarán actividades de evacuación, ejercicios sobre el sistema informativo en tiempo de guerra, trabajos de mantenimiento a las obras ingenieras destinadas a la red de puestos de dirección y se garantizarán las acciones para la protección de las entidades económicas e instituciones sociales.

Dorelys Canivell Canal

Verano siempre joven



El acto provincial por el inicio de la Jornada de Verano 2025 tendrá lugar este sábado, cinco de julio, a las nueve de la mañana, en el campismo Dos Hermanas del municipio de Viñales, aunque en todos los territorios también se realizarán actividades para marcar el comienzo del periodo vacacional.

La integración será la clave para aprovechar las posibilidades existentes en cada comunidad y ponerlas al servicio del disfrute de niños, adolescentes y jóvenes, con la utilización de las instalaciones deportivas existentes en las escuelas, con juegos de participación y el acompañamiento de proyectos socioculturales, así como artistas aficionados de las diferen-

tes demarcaciones.

Juana Véliz Ríos, coordinadora de programas y objetivos en el Gobierno Provincial, señaló que la jornada se realizará "con lo que tenemos". Entre las fortalezas identificadas están los instructores de arte, activistas de las direcciones municipales de Deportes, y junto a las entidades estatales y organismos con mayor encargo en la etapa estarán los actores económicos privados, quienes también tienen una cuota de responsabilidad social.

En un contexto adverso, marcado por la crisis energética, se aúnan voluntades con el fin de crecerse ante las adversidades y propiciar un sano esparcimiento a toda la familia.

Los centros de gastronomía tienen el reto de incrementar elaboraciones, tanto para mitigar el déficit de combustible en los hogares para la cocción de alimentos como para ganar en variedad y accesibilidad.

Promover actividades al aire libre, en contacto con la naturaleza; la visita a sitios de valor histórico en las localidades, y un acercamiento a la lectura se suman a los objetivos de la temporada.

Ferias literarias en comunidades costeras, competencias de baile de casino, rodeo y presentaciones de la Brigada José Martí (BJM) y la Asociación Hermanos Saiz (AHS) marcarán el inicio de esta Jornada de Verano.

Yolanda Molina Pérez

Pleno del Partido analiza deficiencias en la agricultura

El Pleno del Comité Provincial del Partido en Pinar del Río realizó una evaluación del trabajo desarrollado por la organización en el control e impulso a la producción, contratación y comercialización de alimentos, con énfasis en los que tributan al programa de autoabastecimiento municipal.

Al respecto, el informe circulado precisa que aunque se han realizado diversas acciones para el aseguramiento político a esta estratégica actividad, persisten deficiencias en el funcionamiento de las organizaciones de base radicadas en el sector, que no siempre utilizan las vías y métodos que permitan a los núcleos del Partido y a la militancia ejercer una mayor influencia en la transformación oportuna de los problemas.

María Luisa Valdés Malagón, secretaria del Partido en Guane, señaló que el sistema de trabajo implementado se corresponde con las prioridades de trabajo definidas por el Comité Central del Partido y la atención al programa de Gobierno.

Puntualizó que el 62 por ciento de los militantes vinculados a esta actividad, en lo que va de año, ya rindieron cuenta, el 28 por ciento de estos son dirigentes administrativos y han aplicado 32 medidas disciplinarias vinculadas al cumplimiento de la Ley, relacionadas con la producción de leche, carne y frijol, y también como parte del proceso de alta fiscalización a la tierra y el ganado.

Yamilé Ramos Cordero, integrante del

Comité Central y primera secretaria del Partido en Pinar del Río, apuntó que Guane es de los municipios que logran incrementar las libras per cápita que se colocan a disposición de la población, a partir de que existe una mayor presencia de alimentos en los mercados y en los puntos de venta.

Dijo que como otros territorios tienen importantes reservas en el desarrollo de la acuicultura, un programa que debe ampliarse más en la provincia, pues la entrega de proteína es uno de los señalamientos importantes que tiene Vueltabajo.

Yoel Hernández, delegado de la Agricultura en la provincia, reiteró que la producción de alimentos es un tema que se chequea sistemáticamente, y es un objetivo de seguridad nacional.

“Aunque se evidencia un ligero avance, no ha tenido los resultados que se requieren. Son varios los temas que tenemos que seguir trabajando para conseguir estabilidad en la producción y la venta de productos a la población”, dijo.

“Uno de ellos es que debemos trabajar muy fuerte en el uso y explotación de la tierra; es una realidad que en la provincia, en los últimos dos años, se han entregado más de 50 000 hectáreas de tierra, pero no se ha visto un salto en la producción”.

Expresó que hay que afanarse en la cantidad de tierras ociosas: Pinar tiene más de 19 000 hectáreas de tierras ociosas,

pero si queremos lograr que las personas pidan tierras y produzcan, tenemos que mejorar la demora en la entrega de las mismas, porque ello puede desestimular a quienes las solicitan.

Ramos Cordero resaltó que hay que seguir atendiendo las preocupaciones e inconformidades de un grupo de productores relacionadas con impagos, con atrasos en producciones, como es el caso del frijol.

Otras están relacionadas con el proceso de bancarización, con el que muchos

productores se sienten perjudicados y hay que buscar una solución.

Hizo referencia a la experiencia de siembra de arroz de conjunto con los especialistas vietnamitas y a las responsabilidades que el Grupo Tabacuba tiene con la producción de alimentos, actividad para la que ha destinado recursos.

Al término, Ramos Cordero felicitó a todos los campesinos y productores vultabajeros, quienes constituyen hoy la fuerza más importante de esta provincia.



El “caramelo digital”

Por María Isabel Perdigón

En algún rincón de cualquier casa cubana —y de muchas del mundo también— se repite una escena casi teatral: el niño, con apenas cinco o seis años, toca la pantalla del celular con más destreza que su abuela al poner café. Dedos veloces, ojos brillando y una tranquilidad casi sospechosa, mientras la criatura queda hipnotizada por los colores y sonidos de un mundo que, sin dudas, lo entiende mejor que muchos adultos.

Y es que en este siglo XXI, en el que la tecnología lo permea todo, hemos pasado de cantarle a los niños “duérmeme mi niño” a ponerles un video de YouTube para que coman tranquilos; en lugar de plastilina, juegan con filtros de TikTok; en vez de cuentos antes de dormir, escuchan voces mecánicas que narran fábulas en canales que no sabemos ni quién creó. ¿Y los padres? A veces, sin darnos cuenta, les entregamos el teléfono como quien da un caramelo... pero ese “caramelo digital” viene cargado de algoritmos, impactos psicológicos y muchas veces, poca pedagogía.

La gran pregunta que muchos no se atreven a mirar de frente es: ¿quién educa a nuestros niños hoy?, ¿nosotros con nuestras palabras, cuentos, ejemplos y co-

rrecciones, o ese universo digital al que acceden con una facilidad pasmosa, donde todo está a un clic y nada tiene contexto?

No se trata de satanizar la tecnología, sería absurdo. El celular y la red, bien usados, pueden ser herramientas increíbles. Hay niños cubanos que han aprendido a sumar con videos, a identificar países con mapas interactivos, e incluso, a desarrollar habilidades que sus padres nunca soñaron. El problema no es la red, es el abandono; no es el celular, es la desconexión humana; no son los contenidos digitales en sí, sino la falta de compañía y guía que los rodea.

Muchos padres dicen: “Es que él se entretiene ahí, no molesta” y es verdad, no molesta, pero, ¿a cambio de qué?, ¿sabemos si eso que consume le está enseñando valores, reforzando el respeto o estimulando la imaginación?, o es puro ruido, retos virales absurdos, bailes sin sentido y mensajes vacíos. Y lo más preocupante: ¿sabemos si detrás de esa pantalla hay alguien hablándole al oído de forma peligrosa?

La educación no es solo mandar a la escuela, es

acompañar, conversar, poner límites; es saber decir “no” cuando hay que hacerlo. Es también sentarse y ver un video juntos, explicar qué está bien y qué no; preguntar qué entendió, porque, de lo contrario, los niños crecen conectados, pero solos, entretenidos, pero vacíos.

En la actualidad, un niño que apenas sabe leer puede encontrar cualquier cosa en internet, pero eso no significa que entienda lo que ve. Ahí es donde debe entrar el adulto.

Dicen que el hogar es la primera escuela. Hoy, más que nunca, esa escuela debe incluir alfabetización digital; enseñar a los niños a usar la tecnología, no a ser usados por ella y, sobre todo, recordar que ningún dispositivo, por inteligente que sea, puede remplazar una conversación sincera, una mirada atenta, un abrazo justo a tiempo.

Educar no es fácil. Educar en la era digital, menos todavía. Si nosotros, los adultos, no lo hacemos, el celular lo hará. Y entonces la pregunta ya no será “¿quién educa a quién?”, sino “¿por qué dejamos que nos replazaran?”.

LÉEME

Por: Idalma Menéndez Febles

La prolongada esclavitud de las mujeres es la página más negra de la historia de la humanidad

Elizabeth Cady Stanton

DE PERROS Y gatos. Los cachorros, al igual que los bebés humanos, tienen ciertos comportamientos innatos que son difíciles de controlar sin un desarrollo y maduración adecuados. Por ejemplo, los bebés no pueden regular sus patrones de sueño en las primeras etapas de la vida, ya que sus ciclos de sueño están ligados a necesidades fisiológicas. De manera similar, los cachorros tienen instintos naturales como morder, explorar y jugar, los cuales son esenciales para su desarrollo cognitivo y social.

La neurociencia y la psicología del desarrollo animal respaldan la idea de que los instintos en los ca-

chorros son fundamentales para su aprendizaje y adaptación. Estos instintos no se deben suprimir, sino guiar adecuadamente mediante el entrenamiento positivo y la socialización temprana. Así, se asegura que el perro crezca siendo un adulto equilibrado y capaz de convivir armónicamente con los humanos.

Al igual que un bebé eventualmente aprende a regular su sueño a medida que crece y su sistema nervioso madura, un cachorro también puede aprender a controlar y canalizar sus instintos con el tiempo y el entrenamiento adecuado.

PLANTAS QUE FLORECEN todo el año. Si quieres un jardín lleno de color y aromas, sin importar la estación, te comento sobre algunas plantas perfectas para eso, pues son resistentes y florecen durante los 12 meses del año: geranio (*Pelargonium* spp.), Flores vibrantes en tonos rojos, rosas y blancos. Fácil de cuidar y resistente al sol... Verbena (*Verbena hybrida*). Florece todo el año con riego moderado. Atrae mariposas y polinizadores... Lavanda (*Lavandula* spp.). Hermosas flores moradas

con aroma relajante. Tolera bien la sequía y el sol.

CONSEJILLOS. Deshazte de las ojeras y bolsas en los ojos remedios caseros. Aloe vera: son múltiples las propiedades cosméticas del aloe vera. La planta es un eficaz antioxidante y antiinflamatorio. Su uso hidrata y elimina manchas y arrugas. Posee vitaminas E, C, A y B12. Eliminar las ojeras, bolsas y mejorar la elasticidad del contorno de los ojos se encuentran entre los beneficios de su uso. Solo deberás colocar unas gotas de su gel y masajear el área unos minutos antes de ir a dormir.

PARA REÍR. ¿Por qué el elefante no usa computadora? Porque le da miedo el ratón... ¿Qué le dice una iguana a su hermana gemela? Somos iguanitas... ¿Qué le dijo el tomate a la cebolla? ¡Eres tan llorona!... En la clase de arte, el lápiz le dijo a la goma: ¡Sin ti, mi vida no tendría sentido!... ¿Qué le dice un espagueti a otro? ¡El cuerpo me pide salsa!

Guerrillero late con su pueblo



Por: **María Isabel Perdígón**

Cincuenta y ocho años de existencia no caben en una simple enumeración de fechas. El periódico **Guerrillero** nació aquel seis de julio de 1967 con la vocación de ser testigo fiel de Pinar del Río y su gente. Desde entonces, ha narrado victorias colectivas, momentos de incertidumbre y jornadas que marcaron la memoria de toda una provincia que no se rinde.

Hoy, el escenario de la prensa resulta más complejo que nunca. La redacción, que en otros tiempos bullía con numerosos reporteros, fotógrafos y diseñadores, funciona ahora con un equipo reducido que asume más responsabilidades de las que caben en una jornada. La escasez de personal, bajo la dirección de Ernesto Osorio Roque y Daima Cardoso, no ha apagado el empeño de quienes sostienen cada edición con pasión y disciplina. Cada día, un periodista cubre varias fuentes, redacta para la versión impresa y la digital, apoya con la producción audiovisual para garantizar la multimedialidad, mientras otros colegas se encargan de diseñar, actualizar la web y alimentar las redes sociales...

Al lado de quienes escriben, también está el personal imprescindible que rara vez ocupa titulares: el departamento de Administración, el administrador que da el paso al frente ante cada tarea; la secretaria que organiza documentos y llamadas; la recepcionista que recibe con una sonrisa; la compañera que limpia, hace el café y mantiene el orden, y el chófer que, contra reloj, traslada al personal y sirve en ocasiones hasta de fotógrafo. Cada uno, desde su función, aporta el sostén diario de este periódico que no descansa.

Publicar en tiempo real exige creatividad, capacidad de adaptación y nervios templados, sobre todo, cuando falla el servicio eléctrico o las condiciones laborales se tornan más adversas; sin embargo, encuentran en la voluntad colectiva su fuerza mayor.

Cada reportaje, entrevista o nota infor-

mativa refleja un compromiso que trasciende lo individual. Nadie permanece allí por costumbre: todos comprenden que la prensa local es un pilar de la memoria colectiva y un puente indispensable con la comunidad.

Las audiencias, cada vez más exigentes y críticas, también plantean nuevos retos. La inmediatez de internet y las dinámicas vertiginosas de las redes sociales obligan a repensar los modos de contar, a dotar de contexto cada dato, a explicar con transparencia los hechos y a sostener la credibilidad que no se construye solo con titulares atractivos, sino con rigor, cercanía y respeto por la verdad.

En cada jornada este medio confirma que el periodismo no es un trabajo cómodo, es, más bien, un compromiso con la realidad, un ejercicio de entrega constante, aun cuando la presión se multiplica. A pesar de todo, mantienen encendida la llama de la información, convencidos de que un periódico es mucho más que papel o enlaces en la web: es un espacio en el que la provincia se reconoce, se informa y se siente acompañada.

En este aniversario 58 no hay celebración ingenua. Lo que hay es gratitud por quienes sostuvieron el proyecto en las épocas más duras, y la certeza de que seguir contando la vida de Pinar del Río es un deber irrenunciable.

Un medio necesario



Por: **Dorelys Canivell Canal**

Hace 58 años **Guerrillero** atesora las historias de miles de pinareños. Recoge en sus páginas los hechos más relevantes de Vueltabajo, y aunque a muchos les quede el sinsabor de que a veces quisieran ver un periódico más parecido a su gente, a su realidad, lo cierto es que no hay un viernes que no lo intente, que no se arriesgue, que no quiera estremecer esta parte de Cuba con alguno de sus trabajos.

Pero bien sabe su equipo de redacción que no basta con intentarlo, con quererlo, con desearlo. En estos tiempos de redes sociales, de toxicidad en cualquier soporte, de inmediatez sin argumentos, el periodismo tiene que reinventarse y llevar las agendas públicas hasta los medios, nada sencillo, pero es nuestro deber.

No puede ser **Guerrillero** (el de papel, el que circula los viernes), el periódico de la noticia, sino el de los análisis en profundidad; no el que anuncia, sino el que explica; no el que dice apenas pasó esto o aquello, sino que ofrece al lector, ya de una forma más reposada, por qué pasó esto o aquello y cuáles fueron sus consecuencias.

Ese seguimiento a la noticia no es tarea sencilla, bien lo saben quienes pasan horas, con apagones incluidos, detrás de una computadora, sorteando fuentes que se vuelven esquivas, que no responden lo que se pregunta o edulcoran cualquier chapucería, e hilvanando hechos para publicar luego una historia completa, sin medias tintas, que satisfaga al más exigente lector.

Guerrillero hoy posee otros derroteros. Tiene el desafío de mantener bien ubicada en internet su página web; sostener sus perfiles en redes sociales; informar a los que desde la lejanía añoran su tierra; seguir al detalle cada acontecimiento o hecho relevante que ocurra aquí, desde un huracán categoría cuatro hasta un playoff de la Serie Nacional de Béisbol.

¿Cómo conectar hoy con las nuevas generaciones? ¿Cómo ser referente en un mundo en el que todos tienen su verdad? Definitivamente, los caminos tienen que ser otros por los que no se sacrifique el oficio.

Guerrillero no es perfecto, pero es necesario. Quizás a sus 58 años no tenga una certeza mayor que esa. Ser un espejo de Pinar, a veces incómodo, le ha permitido andar con cierto orgullo y la frente en alto.

Las miles de ediciones que permanecen en su archivo son fieles testigos de cuánto ha hecho este semanario por su provincia y, sobre todo, cuánto le falta por hacer en ese camino, siempre cuestionado y nunca libre de reproches y críticas, de describir un hecho con paciencia, una crónica con el alma, de llevar al papel el rigor del reportero o la reportera (que seguimos siendo mayoría), y de mantener a ultranza un compromiso con la verdad en medio de ese equilibrio dantesco que es valorar lo que es noticia o no y hacer su análisis a "camisa quitada" con profundidad.

Casi seis décadas no debe ser mucho tiempo si uno sigue sintiéndose joven como este semanario que hoy usted repasa en sus manos, y que cada viernes, incluso para criticarlo o verse reflejado, espera por él.



BUZÓN ABIERTO

Por: **Idalma Menéndez Febles**

CRÍTICA SITUACIÓN CON EL ABASTO DE AGUA EN CONSOLACIÓN

José Luis Caraballo Cruz, vecino de calle 54, número 5616, Consolación del Sur, escribe a esta sección para contarnos la crítica situación con el

abasto de agua potable que tienen los residentes de esta zona.

"Llevamos más de 250 días sin que entre una sola gota de agua por las tuberías. Ya no saben que explicación darnos: que si la conductora, que si se rompió el motor o no tiene la suficiente fuerza, que si están trabajando en el pozo, en fin, muchas justificaciones, las cuales no pongo en duda, pero que no resuelven el problema a los moradores de aquí", refiere disgustado José Luis.

"Finales del mes de septiembre, principios de octubre fue la última vez que entró el preciado líquido a nuestras casas.

Hemos recurrido a todas las instancias y organismos competentes y nadie nos da una respuesta que nos tranquilice o dé esperanzas.

"Cuando ponen el agua para la calle 47, les hemos pedido a las instituciones encargadas de estas labores, que una vez que los lugareños de allí cojan agua, vean la posibilidad de maniobrar para ver si esta nos llega a nosotros, a lo que siempre nos responden que es imposible porque al no haber fuerza suficiente esta no nos va a llegar.

"Pero lo cierto es que esta situación se ha vuelto insostenible, porque ni tan

siquiera nos mandan algunas pipas y ya no tenemos de donde cargar el agua, los que pueden hacerlo, porque hay personas mayores que viven solos y no pueden hacer ese peso. Incluso, la que se carga es de un registro que está cerca de una alcantarilla, por lo que corremos el riesgo de que pueda contaminarse el agua".

Cansado de hacer tantas gestiones, sin resultado alguno, Caraballo Cruz solicita se revise el tema y puedan darle alguna solución, al menos, que los ciclos no sean tan largos como este de casi un año.



26 de JULIO
LA LUCHA NO HA CESADO

Por Ariel Torres Amador
Fotos tomadas de Telepinar

Las acciones constructivas que se acometen hoy en el "Abel Santamaría", más que un reclamo profundo y constante de pacientes y trabajadores, era ya un compromiso puntual de la dirección general de Salud en el territorio, así como de las principales autoridades gubernamentales.

Tras un proceso de conciliación, se decidió, entonces, que las empresas que cerraron con un grupo de utilidades el pasado 2024, y que se encontraran en condiciones de ayudar, pues se incorporaran a las tan necesarias labores constructivas de forma paulatina.

Esta, según especialistas del sector de la Salud, es la segunda ocasión en que la institución recibe con beneplácito el apadrinamiento de entidades del territorio vultabajero, con el fin de solucionar problemas relativos a redes hidro-sanitarias, carpintería, electricidad, pintura, iluminación y otros asuntos de forma general.

REHABILITACIONES INTERNAS

De acuerdo con el doctor Daniel Santana Hernández, director general de la institución, el "Abel" es el segundo hospital más grande de Cuba en cuanto a dotación de camas, pues cuenta con 1 022 capacidades de ingreso. Además, a la par del bloque hospitalario propiamente, también coexiste el Bloque Materno con otras 383 camas.

"Este tema del apadrinamiento se aprobó en enero-febrero de este año, y se decidió que se trabajara en las salas más deterioradas. En estos momentos, nos encontramos todavía en estas faenas, pues muchas de las empresas que nos acompañan, no han terminado lo planificado.

"Hasta ahora, la única sala que se ha entregado es la F, la cual la asumieron las empresas de Transporte Agropecuario y la ENIA. No obstante, en el último chequeo realizado, se acordó que las obras debían terminar todas en salud a lo próximo 26 de julio, Día de la Rebelión Nacional", expresó el directivo.

Según conoció este semanario, otras de las salas que se encuentran en un punto avanzado de su terminación son la UCI 4, la cual está apadrinada por "La Conchita" y la Empresa de Gestión de Inmue-



Dentro de las labores que más agradecen los pacientes y acompañantes están aquellas asociadas con la plomería de las salas

POR UN 26 DE VICTORIAS

Para un mejor confort

*Alrededor de 22 empresas de la provincia asumen hoy un mantenimiento constructivo en el hospital Abel Santamaría Cuadrado, el segundo hospital más grande de Cuba. Esta institución, la cual posee la mayor parte de los servicios de peso del territorio, sufría un deterioro considerable. Las acciones abarcan 15 salas y otros servicios

bles.

A ella se suman también la sala C (Ictus), en la cual se afanan las empresas Alimentaria y de Servicios, respectivamente, y la sala J (Nefrología), acometida por el Combinado Lácteo y la Empresa Filial EISA.

Algo importante es que las entidades asociadas a cada sala, no solo han cumplido con la parte constructiva: díganse enchapes, carpintería, plomería y demás, sino que también han asumido con profesionalidad, compromiso y entrega, problemas de chapistería, mobiliario de uso sanitario y hospitalario, reparación de mesas y sillas para los comedores y otros.

"No cabe duda, y tenemos que destacar, que estos cambios que ya son visibles y palpables para todos, le han dado un vuelco a las dinámicas hospitalarias internas, por decirlo de algún modo. En la actualidad se respira un ambiente más agradable, de mayor atención, donde el paciente se siente mucho más cómodo y mejor atendido, y nuestro personal está más comprometido con su trabajo".

Y no es menos cierto, pues según sondeos realizados, los galenos entrevistados refirieron satisfacción con los cambios acometidos en cada una de sus salas, razón por la cual, algunos opinaron sobre su participación activa en las labores constructivas.

Por su parte, los pacientes agradecen los trabajos, principalmente, los relacionados con la plomería, cambio de muebles sanitarios y el mejoramiento de mobiliarios y pintura, acciones que desde hacía mucho tiempo reclamaban.

Ahora, aseguraron muchos de los entrevistados, temas como la higiene, el confort de las camas, la salubridad en sentido general de las salas y la privacidad y limpieza de los baños son asuntos resueltos.

Santana Hernández puntualizó, además, que ya no se respira esa fetidez que antes existía, debido al desatasco y mejoramiento de las cañerías y plomerías asociadas a los baños. Asimismo, la sustitución de lozas, lavamanos y tazas en mal estado, también ayuda a que la limpieza sea mejor y más efectiva.

"Atrás va quedando ese ambiente desfavorable que nos generaba un paciente negado a ingresar por cuestiones de salubridad o confort. Los niveles de aceptación, en cuanto a la estadia e internamiento, se han elevado exponencialmente.

"No voy a negarlo, llegó un momento en que muchos pacientes preferían y pedían el ingreso en el hogar, firmando para ello los documentos necesarios y pertinentes. Eso para nosotros era una derrota moral y profesional inmensa, pero ya eso es pasado".

El directivo aseguró que también, gracias al trabajo realizado hasta la fecha, se han reducido de forma considerable las sepsis que se presentaban, principalmente, en las salas E de Cirugía y F (Angiología), en esta última, a causa de las úlceras de pie diabético

Pero, sin restarle importancia a

lo mencionado, quizás las labores más importantes, debido al impacto positivo que generarán tras su terminación, se acometan en las salas quirúrgicas, las cuales eran uno de los reclamos más fuertes de la población pinareña.

En este sentido, pueden mencionarse la H (Otorrino y Urología), la Q (Ortopedia), y la Unidad Quirúrgica Central del hospital, que se localiza en el tercer piso, esta última en la que ya se ejecutan acciones como la impermeabilización.

"Pienso que lo más hermoso de estas obras, lejos de lo que implicarán los remozamientos, es que, gracias a la simbiosis que hemos creado, la camaradería y demás, todas las empresas han manifestado la intención de quedarse a tiempo completo con nosotros tras la terminación de sus objetos de obra.

"Estas entidades se van a mantener en constante intercambio con nosotros y con las salas que apadrinaron, de forma tal que no haya que esperar otros dos o tres años para volver a actuar sobre los problemas que se presenten".

PRESUPUESTO PROPIO

A pesar de todos los trabajos realizados hasta el momento, las acciones constructivas no cesarán ahí, pues de acuerdo con declaraciones de Segundo Robaina Osorio, jefe inversionista de mantenimiento y sistemas ingenieros de la Dirección General de Salud, este hospital tiene un presupuesto que ronda los 12 millones de pesos.

"Tras terminar esta primera ronda, la idea es la de subcontratar empresas y mipymes del sector de la construcción para llegarle a otros bloques que también lo necesitan.

"En este caso podemos hablar de la sala de legrados, la cual está en muy malas condiciones y que necesita un mantenimiento constructivo; también se pretende laborar en el Cuerpo de Guardia, donde la intención es la de mejorar el tema de las luminarias, el confort en consultas, las puertas y carpintería en sentido general, y los baños", expresó.

Actualmente, según declararon los directivos, existen tres salas cerradas pertenecientes al Bloque Materno que llevan una inversión, y ya están incluidas para accionar sobre ellas: la sala de Ginecología, la M y la P.

"En el caso de la MF, también tenemos intenciones de incluirla en el presupuesto propio para actuar sobre ella, ya que esta se quedó relegada al concluir la parte de Neonatología", acotó Santana Hernández.

De las 33 salas con que cuenta el "Abel Santamaría", se mejorarán 18 de forma general al concluir el presente semestre, lo cual significa que este hospital tendrá más del 50 por ciento de su estructura restaurada, si se mira con números fríos.

Robaina Osorio indicó que en ocasiones no se tiene conciencia sobre lo que el país y la economía de la provincia destinan para mejorar la calidad de la salud del pueblo.

"Para que se tenga una idea, si fuéramos a hablar de un monto total asociado a estas labores, con los precios actuales, estaríamos



El doctor Daniel Santana Hernández, director general de la institución, se mantiene en intercambio constante con los trabajadores para conocer al detalle las necesidades e insatisfacciones

hablando de más de 50 millones de pesos", precisó el jefe de inversiones.

CALIDAD E INDISCIPLINAS

Ambos directivos también coincidieron en la insatisfacción constante que debe tenerse en cuanto a la calidad a la hora de la terminación y entrega de los objetos de obras.

Robaina Osorio apuntó que todavía queda mucho por rectificar en este campo, pues en sus palabras "la observancia y exigencia hacia las empresas encargadas debe ser una deuda propia, de forma tal, que el desvelo y la preocupación en este sentido se conviertan en obras de calidad óptima que perduren en el tiempo.

"La población será quien tenga la última palabra, pues son ellos los jueces más críticos debido a la condición de dolientes y acompañantes; en cambio, por otro lado, igualmente deberán ser ellos mismos los que conserven, protejan y cuiden los trabajos que tanto sudor y sacrificio han costado", expresó.

Sobre las indisciplinas sociales, nuestro semanario indagó sobre tan complejo asunto, pues de nada vale que se engalanan servicios y salas, para que al poco tiempo se vean perjudicadas por conductas tan indeseables como punibles.

En este sentido, el acceso sin restricciones es una de las preocupaciones constantes de la Dirección General de Salud, pues de 16 posiciones a cubrir por agentes de seguridad, solo se cubren tres.

Por otra parte, lo relativo al cuidado de la limpieza y al vertimiento de los desechos sólidos por pacientes, familiares y visitantes en lugares no destinados para ello como pasillos, escaleras, baños y áreas verdes, es otra asignatura pendiente.

Sobre los hechos vandálicos, el doctor Santana Hernández mencionó que es en las noches cuando estos se multiplican.

"Podemos mencionar el robo de las cristalerías de los pasillos, de las losas de mármol y de las luminarias. En el caso de estas últimas, la tendencia también ha sido a dañarlas, para para dejarlas inservibles. Se ha atentado, además, contra los elevadores, los teléfonos públicos, los falsos techos y otros".

Para combatir lo anterior, en el "Abel" se buscan alternativas como

la guardia obrera; sin embargo, las posiciones que se cubren solo permanecen activas hasta las cuatro de la tarde. Y es de ahí en lo adelante cuando ocurren todos esos delitos. En el caso de las noches, algunos administrativos y personal puntual de Salud asumen la vigilancia; no obstante, el hospital es demasiado grande, por lo que a estos les resulta imposible cubrirlo en su totalidad.

"Debemos decir, igual, que mantener limpio todo un coloso como este, con alrededor de 8 000 personas flotantes cada día deambulando, —de ellas alrededor de 1 800 acompañantes y otros miles de visitantes— es una tarea imposible.

"Hacemos un esfuerzo tremendo para mantener la limpieza, pero de 280 auxiliares que necesitamos en plantilla, actualmente solo tenemos alrededor de 50. Aquí tenemos que agradecer la colaboración de reclusos del Minint, pero esta no es la solución definitiva".

Debido a lo anterior, Santana Hernández expresó que se estudia y se trabaja en un paquete de medidas que, de cierta forma, ayuden a proteger y mantener lo que se ha conseguido. Para ello, una de las propuestas residirá en limitar un tanto el acceso y la viabilidad libre dentro del hospital, con especial énfasis en las noches.

"Tenemos que ir creando cultura en nuestra población sobre los deberes y derechos en las instituciones hospitalarias. Sabemos que estas serán medidas que quizás creen cierto rechazo, pero esperamos que se comprendan. La población debe conocer que no serán restricciones improvisadas, sino que forman parte de un reglamento escrito y pautado, que se ha ido obviando y permitiendo con los años.

"Por supuesto, esto va a implicar mayor responsabilidad y compromiso de nuestra parte, en el sentido de mejorar en lo relativo a la comunicación constante hacia los acompañantes y familiares de los pacientes que se mantienen ingresados en las salas.

"No hablamos de medidas que se impondrán con carácter marcial mañana, pues estas se discutirán con la población y las autoridades competentes de la provincia. Unido a ello, nos acompañarán el Partido y el Gobierno. Además, en el momento en que se decida su implementación, se notificarán con antelación a través de los medios de comunicación, los canales oficiales y las redes sociales.

"Lo que es una certeza es que nosotros, de cierta forma, debemos buscar alternativas que nos ayuden a preservar las salas y áreas comunes, lo cual, sin duda, con el tiempo ayudará a la calidad de la estadia de pacientes y acompañantes", concluyó.



La electricidad y la reposición y reparación de luminarias también han generado un impacto positivo en la estética del hospital

Del dolor y del deber

Por: Ana María Sabat González
Fotos: Jalirosky Ajete Rabeiro



Detrás de su timón, estos conductores, pinareños de corazón, ayudan a resolver uno de los problemas más sensibles de la población



Yosvany Álvarez Sisto explicó que trabajan para sostener y ampliar este servicio necrológico

Uno de los momentos más serios y sensibles en la vida tienen que ver con la muerte de un ser querido, por eso los servicios necrológicos son muy importantes, porque de ellos y de su eficiencia dependen el respeto y veneración que reciben los fallecidos, así como la consideración a los familiares.

Esta motivación llevó a un equipo de Guerrillero a indagar por unos autos eléctricos chinos, marca Kimura, que desde hace más de un año vemos en la funeraria Monteserín, de la ciudad de Pinar del Río, trasladando a los occisos.

Son carritos nuevos y los observamos de aquí para allá, entonces supimos que pertenecen a la Empresa de Transporte Agropecuario de Tabacuba, y hasta allí nos llegamos, a las siete de la mañana exacta, hora en que hacen el cambio de turno los choferes.

Primero hablamos con Andrés Hernández Medina, responsable

del taller, quien lleva 45 años en esta entidad.

“Estas guaguas vinieron desde el inicio para Pinar del Río destinadas para el servicio necrológico, y en función de los tres carros tenemos nueve choferes, que trabajan turnos de 24 por 48.

“Tres de estos conductores laboran en la Empresa, los demás comenzaron para esta tarea, o sea, tuvimos que asumir nuevos trabajadores. En el mes de febrero o marzo hizo el año que nos dedicamos a esa actividad.

“Trabajan el día entero, incluso, las madrugadas, y siempre dispuestos para lo que tengan que realizar.

“Estos carros no van a todos los municipios para cuidarlos, por eso los servicios son, principalmente, en Pinar del Río, Consolación del Sur, San Luis, San Juan y Martínez, y, a veces, Los Palacios.

“Para algún caso en otro municipio en el que el camino tenga que subir lomas como Viñales y otros, los autoriza el director general de la Empresa”.

UNA TROPA DE VERDAD

Son nueve los choferes de las guaguas, todos experimentados y muy responsables con su labor. Ese día conversamos con la mayoría, aunque nos dijeron que faltaban Girado Ramirez y Leonardo Silva.

A Florencio Idael Santana Pacheco lo vimos sin proponérselo, cuando llegaba a un domicilio a trasladar a un fallecido, y sin que él se percatara, observamos su proceder. Siempre se mantuvo con mucha seriedad, profesionalismo y muy solícito.

Él nos explicó que trabajan 24 horas, y que de 12 a una de la

tarde vienen al comedor de su Empresa a almorzar, y así igual en el horario de comida.

“El trato tiene que ser especial, porque al menos yo me pongo en el lugar de la familia. Nunca pensé dedicarme a esto, antes era chofer de guagua en Educación”.

Mientras, Gabino Pérez Dopaso, quien comenzó en noviembre pasado, está muy satisfecho con su faena actual y con la atención al hombre en la Empresa.

“Nuestra actividad es muy compleja, porque llevas al lado al doliente, y uno tiene que respetar el sufrimiento de esa gente, pero es un trabajo como otro cualquiera”.

Al conversar con Fernando González Lezcano, conocimos que los primeros momentos fueron más difíciles, porque no estaba adaptado.

“Trasladar al difunto y al familiar al lado llorando no es fácil. Nos comentan de qué murió, qué le pasó, la edad... y eso duele. Uno presta un servicio muy humano, hay que ayudarlos, tratarlos muy bien. Comenzamos a las ocho de la mañana hasta el otro día a las ocho, a veces sin dormir.

“La otra noche tuve que ir a Los Palacios, y cuando regresé me dijeron ‘dale que tienes que ir a Los Palacios otra vez’.

“Uno tiene que ir a los hospitales o a los domicilios y trasladar a los fallecidos a las funerarias y luego al cementerio. Aparte de manejar, no tenemos otra función, pero, en ocasiones, te encuentras, por ejemplo, a una mujer solita y uno debe ayudar a cargar la caja”.

Por su parte, Juan Carlos Pérez Valdés precisó que ellos están prestando un servicio, y Juan Carlos Barrios Cala también nos dio su opinión:

“Cuando comencé tuve que trasladar a un fallecido del Hospital Viejo para San Juan y Martínez, pero sin familia, yo solito, 10 de la noche, es impresionante, cuando usted coge esa carretera oscura por ahí para allá... pero hay que salir adelante. Uno se adapta, porque es un trabajo muy serio que nunca pensé hacer, pero estoy encantado con lo que hago, es doloroso, pero muy necesario”.

Fue Yusniel Hernández Valdés, con siete años en la Empresa, quien nos comentó que cuentan con un salario bastante aceptable. Reciben en el mes 7 500 pesos como básico, más otras horas que trabajan y el doble turno, entonces pueden llegar hasta 8 000 o 11 000 pesos. También nos contó sobre las atenciones a los trabajadores en la Empresa.

EL CONVENIO

Lo cierto es que había determinada situación con este servicio necrológico en el territorio pinareño, y gracias al vínculo entre las autoridades del Gobierno y el Partido en la provincia y el Grupo de Tabacuba a diferentes instancias, se pudo resolver el problema.



El cuidado de los carros es primordial

Según nos explicó Yosvany Álvarez Sisto, director adjunto de la Empresa de Transporte Agropecuario de Tabacuba, se decide traer estos medios de transporte, que antes se utilizaban en la capital, para movimiento de recursos, relacionados con el terminado del tabaco.

“Son carros eléctricos, declaró el directivo, y se organizó su funcionamiento con la Dirección de Comunales, el Partido y el Gobierno.

“Es similar al servicio de vehículos de apoyo pertenecientes a otros organismos que existía, pero ahora se cobra a Comunales un precio mucho menor que lo que ellos pagaban. Se hizo un contrato y se organizó el servicio”.

Los carros trabajan sobre todo en el municipio cabecera, y otros alrededores, en vías rectas que no abundan las lomas, debido a que son eléctricos y necesitan cuidados.

“Cuando hay una situación determinada no se escatima, hay buena comunicación con Comunales, y nos reunimos con frecuencia”, dijo Álvarez Sisto.

Tabacuba organizó y garantizó hasta una estación de carga, lo que permite que casi siempre en la mañana estén dos carros trabajando y uno cargando, y así el ciclo, además, hicieron una selección de choferes con experiencia, en especial con muchas virtudes.

Cada día estos conductores tienen una hoja de ruta y así se analiza la cantidad de kilómetros recorridos para el mantenimiento del transporte a tiempo, incluso, ahora están haciendo contratos con otra entidad para

revisar el sistema eléctrico.

“Esas ‘guaguas’ no tenían las condiciones en la parte trasera, y se le hizo una plataforma para poner la caja de los fallecidos, siempre con una buena estética”, explicó

“Hasta ahora, el servicio ha fluido bien y hay satisfacción”, nos dijo. Aunque dijo que a veces hay alguna queja de la población, pero pudimos constatar que lo cierto es que con esta nueva posibilidad, Pinar del Río tiene una mejor situación en esta parte de los servicios necrológicos, y el pueblo lo percibe.

Por el momento, Tabacuba se preocupa por el mantenimiento del transporte y por su reparación, para, así, poder mantener y ampliar el servicio.

Para el grupo de choferes, palabras de elogio. Son hombres, casi ninguno joven, que en la etapa de madurez, la vida les puso por medio un trabajo diferente, respetado y temido por muchos, porque cada día conviven con el dolor de los demás; sin embargo, lo han asumido con dignidad y entereza.

Son muchas las anécdotas que tienen, todos han trabajado buena parte de su vida detrás de un timón, pero nunca tuvieron tan de cerca el tema de la muerte, el traslado de los fallecidos, el dolor de los que quedan, y, por supuesto, cada historia cala en sus sentimientos, sobre todo, cuando tiene que ver con el fin de la existencia de un niño.

Así nos contaron y lo sentimos, y la vez agradecemos, a ellos y a Tabacuba, porque gracias a su trabajo, hoy nuestros fallecidos pueden ser tratados con más dignidad.



Uno de los choferes en el momento que explica cómo son cargados los vehículos



Ellos, al igual que sus compañeros, están satisfechos con su nueva función social



Danzare para todos

Fotos de Jaliosky Ajete Ribeiro

Mónica Sánchez Quintana solo tiene 37 años y ya siente haber alcanzado su realización profesional. Apenas cursaba el sexto grado escolar en la Escuela de Arte de Pinar del Río, cuando entendió que le gustaba más enseñar la técnica del ballet a otros, que subir ella misma al escenario.

Y a muchos ha encaminado ya en el mundo del arte: unos, desde la institución educativa vueltabajera y, otros tantos, desde la compañía infanto-juvenil Danzare.

“Mi mamá, Mercedes Quintana, que también es maestra y dirigió la cátedra de Ballet de la provincia por 29 años, me preguntaba ¿estás segura? Y sí, estaba muy segura que lo que quería ser era maestra.

“Eso es difícil de explicar, quizás algunas personas no lo entiendan, pero me siento más realizada cuando veo a mis alumnos en escena. Hacerlo yo no tiene gracia, es muy fácil que tú domines las cosas para ti mismo, pero es todo un reto enseñárselas a otra generación”, cuenta.

Durante los más de 10 años de interrupción de la enseñanza del Ballet en Pinar del Río, Mónica encontró en Danzare su arma para continuar defendiendo la especialidad. El proyecto surgió en 2014 como iniciativa de la Casa Canaria en Cuba para la promoción de sus bailes tradicionales. Eran entonces un reducido número de alumnas y tres profesores.

Actualmente, se trata de una compañía con numerosos integrantes y un quehacer loable en la difusión del flamenco y el ballet, una combinación armoniosa a pesar de tratarse de dos géneros muy distantes.

“Cómo lo he sostenido, aún no lo sé, quizás por el empeño, por la determinación de que esto no puede ser una sola vertiente, porque Pinar del Río



Presentar el trabajo de más de 100 niños, algunos muy pequeños, en escena constituye un reto admirable que asume Danzare en cada espectáculo

está carente de tantas cosas. Y entonces esto hace soñar a los niños, y el flamenco es una manera de que ellos puedan bailar, sin la necesidad de la exquisitez de la danza clásica”, refiere.

Mónica parece incansable. Imparte clases en la Escuela de Arte, donde, finalmente, reabrió en septiembre pasado la enseñanza del Ballet, en buena medida, gracias a la llama que mantuvo viva Danzare. A la par, conduce las clases de la compañía junto a otras dos profesoras.

Ni cuando el cielo amenaza con boicotear los ensayos, ella desiste. Reacomoda horarios o, simplemente, se asegura de contar con un implemento de limpieza para dejar listo el escenario del anfiteatro Pista Rita después de la lluvia y, entonces, seguir bailando.

Ese empuje ha permitido al proyecto sostener, invariablemente, dos grandes espectáculos anuales en el teatro José



“Maestro no es cualquiera”, asegura Mónica desde su respeto por quienes defienden la profesión

Jacinto Milanés. Las presentaciones transcurren a teatro lleno. Desde el más pequeño hasta el más anciano de la familia está en el público. Danzare es muchas veces el pretexto para, una primera vez, asistir a una institución cultural.

Y luego de las funciones, la matrícula crece, porque más de un infante quiere pasar de espectador a protagonista. La compañía abre a todos sus brazos, echando por tierra el carácter elitista de un arte que requiere determinadas aptitudes y condiciones físicas.

“Danzare tiene que ser para todos, porque su naturaleza es ser inclusivo. Danzare tiene que convertirse en la realización de todos aquellos que pueden, y los que no pueden también. Sabemos que hay niños que no tienen las capacidades necesarias para bailar en un futuro de manera profesional, pero igual, trabajamos todo lo posible para que su presentación en el escenario sea muy decorosa. Ahí está el reto del maestro tam-

bién”.

Aunque más de una decena de los integrantes de la compañía han conseguido luego insertarse en la enseñanza artística, Mónica asegura que no es ese el fin fundamental del proyecto: “Danzare defiende que los niños vivan el sueño, tengan las condiciones que tengan, tengan las oportunidades que tengan; que puedan vivir ese pedacito del maravilloso mundo del espectáculo de manera digna y hermosa”.

En los últimos meses, la compañía es uno de los proyectos de desarrollo local aprobados por el Gobierno en el municipio de Pinar del Río, un camino de tortuosos trámites, pero que legitima y oficializa el trabajo de la agrupación.

Transcurren ahora días de mucho ajetreo. Hoy inicia un nuevo curso de verano, cuyos resultados finales podrán apreciarse en los espectáculos programados para el sábado 12 de julio, a las 3:00 p.m., y el domingo 13, a las 11:00 a.m., en el Milanés.

“El curso de verano es el momento en el que los niños reciben clases durante todo el día, es intensivo y es la oportunidad que tienen otros infantes de acercarse y de formar parte de los talleres, para luego incorporarse como matrícula oficial de la compañía”, explica la apasionada profesora.

Asimismo, aclara que por primera vez, este año, también la convocatoria incluye opciones para los adultos. “Hace tiempo que queremos experimentar eso, porque nos hemos dado cuenta de que hay muchos padres con tantas ganas de vivir el sueño como los hijos y, entonces, es un momento, igualmente, de esparcimiento para los adultos y que disfruten el proceso junto a los niños”, comenta.

Mónica tiene tan solo 37 años y siente que ya ha alcanzado su realización profesional. A su lado, también enseñan Marcia Salgueiro y Lorena Álvarez, quienes estuvieron entre sus primeras alumnas. Apreciar en primera fila esos ciclos, que se completan y renuevan, cuenta entre sus mayores satisfacciones.

“Ya después de 11 años me siento muy orgullosa de que a veces niños sin condiciones, que no lo pueden hacer profesionalmente, aprendieron aquí cómo subir a un escenario, defender su espacio y expresar lo que sienten mediante la danza.

“Y me enorgullece que lo que era un pequeño movimiento se vaya convirtiendo en algo gigantesco, en el cual los niños no solo aprenden ballet y flamenco, sino que, además, aprenden compañerismo, disciplina y a apreciar el arte”.



En estos días, Danzare ensaya el espectáculo de los días 12 y 13 de julio en el teatro Milanés

Premian a Mijain López como Mejor Deportista Masculino de América

El cubano Mijain López, leyenda de la lucha grecorromana, recibió el prestigioso premio al Mejor Deportista Masculino de América de 2024, que otorga la Sección Continental de la Asociación Internacional de Prensa Deportiva (AIPS).

El trofeo fue entregado, personalmente, por Carlos Julio Castellanos, presidente de AIPS América, quien viajó desde Bogotá, Colombia, para el acto.

López, natural del municipio de Herradura de la occidental provincia de Pinar del Río, se convirtió en el primer atleta en la historia olímpica en conquistar cinco

oros consecutivos en la misma disciplina individual, luego de su triunfo en los Juegos de París 2024.

El Gigante de Herradura obtuvo mayoría de votos —siete frente a dos de su más cercano perseguidor— en la encuesta de AIPS, integrada por asociaciones deportivas de 11 países.

Ese reconocimiento reafirma el legado de López como figura insustituible del deporte continental y simboliza la estrecha alianza entre los periodistas deportivos, los atletas y las instituciones de la prensa deportiva americana. (ACN)



Raidel Martínez y Liván Moineo no dan tregua a bateadores japoneses

Los lanzadores cubanos Raidel Martínez y Liván Moineo siguen demostrando su calidad en la Liga de Béisbol Profesional de Japón (NPB), por sus siglas en inglés.

Raidel Martínez consiguió su salvamento 25 de la temporada y el 191 de su carrera en Japón. No ha desperdiciado ninguna oportunidad de salvamento en esta campaña, lo que ratifica su excelente labor durante la justa.

En la novena entrada, con el marcador 4-0 a favor de su equipo, Yomiuri Giants (35-35-2), ante Yokohama DeNA BayStars (33-33-2) y corredores en primera y segunda con un out, el cubano retiró a los siguientes dos

bateadores por la vía del strikeout.

Según el periodista Drian Bernal, se convirtió en el tercer lanzador en la historia de la NPB en comenzar una temporada con 30 apariciones consecutivas sin permitir carreras. Solo es superado por las 39 salidas de Kaima Taira con los Leones de Seibu en 2021 y las 31 de Shinji Tajima con los Dragones de Chunichi en 2016.

Raidel ocupa el segundo puesto en juegos salvados en el torneo, solo superado por los 28 de Shinya Matsuyama, lo que apuntala su labor como uno de los mejores relevistas de toda la NPB.

Por su parte, Liván Moineo cosechó este viernes su séptima victoria de la campaña, tras permitir apenas una carrera y seis hits en siete sólidas entradas en el triunfo de 6-3 de los Halcones de SoftBank sobre los Marineros de Lotte, en el Estadio ZOZO Marine de Chiba.

Moineo ponchó a cinco rivales y otorgó tres boletos en el juego. Además, dejó su efectividad en 1.28, para ascender al segundo lugar de esa categoría en la Liga del Pacífico.

Los lanzadores cubanos han sido de los más destacados en sus funciones en la campaña del béisbol japonés.

Yerisbel Miranda lista para la Copa del Mundo de Ajedrez

La pinareña Yerisbel Miranda iniciará como rival de la uzbekia Gulrukhbegim Tokhirjonova en la Copa del Mundo Femenina de Ajedrez 2025, que desde el cinco de julio atraerá la atención en la ciudad georgiana de Batumi.

Yerisbel será la única representante cubana entre las 107 convocadas para una cita con encuentros por el sistema KO con par de duelos clásicos y desempates en partidas rápidas, de ser necesario. Además, reúne a las principales figuras del momento, incluida la defensora del cetro, la rusa Aleksandra Goryachkina.

Ganadora del único boleto repartido en el torneo zonal 2.3.2, Yerisbel asume la cita en medio de una temporada de buenos resultados, en la que también consiguió la

corona nacional en febrero pasado.

“He jugado torneos de entrenamiento y en los últimos días me he centrado en el tema de la preparación de las aperturas y ejercicios de táctica”, dijo a JIT, y ratificó que nunca antes ha enfrentado a la que será su rival ahora.

“Nunca hemos jugado antes, ni siquiera coincidido en algún torneo”, comentó acerca de una contraria que durante varios años jugó bajo la bandera estadounidense, y ahora representa de nuevo a su país natal.

Yerisbel ocupa el puesto 83 en la preclasificación por su coeficiente Elo de 2205 puntos, en tanto, Tokhirjonova, es la número 46 por su total de 2370.

Esta es la tercera ocasión en que el certamen se juega con el nombre de Copa del Mundo y forma parte del circuito para disputar la corona absoluta. Las ganadoras de los tres primeros lugares aseguran clasificación para el torneo de Candidatas, que se disputará en el primer semestre de 2026.

En las dos anteriores versiones, Yerisbel fue eliminada en la primera ronda. Siempre enfrentó a rivales de mayor nivel y logró, al menos, una igualdad en las partidas clásicas.

La kazaja Bibisara Assaubayeva le derrotó 1,5-0,5, en la edición de Sochi 2021, y la polaca Klaudia Kulon con igual marcador en Bakú 2023.

Sub-23: Frank Denis Blanco, una joya sobre el montículo

Por Evelyn Corbillón Díaz



El lanzador pinareño, Frank Denis Blanco González, lidera hoy varios departamentos de la Serie Nacional de Béisbol para menores de 23 años (Sub-23), re-

sultado conseguido, como él mismo califica, a base de constancia.

Cuatro ganados en igual cantidad de juegos lanzados, 28 ponches y un promedio de carreras limpias de 0.42 ponen al zurdo en la mira de un torneo que constituye oportunidad de brillar para los jóvenes talentos.

“Me preparé desde la III Liga Elite (4-0), antes de eso, en el Torneo de Clubes Campeones y en la Serie Provincial, y todos esos eventos me permitieron llegar aquí en forma y con buena preparación”, explicó a la Agencia Cubana de Noticias.

Apoiado en el control, principalmen-

te, asegura que a partir de ahí traza la estrategia, según el rival, y respaldado por el estudio de contrarios.

“También trabajo mucho con el psicólogo, y hacemos el enfoque de los pitches en dependencia de como estén los lances míos”, precisó Blanco González, de 22 años de edad.

Desde que tenía seis años, el natural del municipio de Pinar del Río, comenzó en el béisbol, gracias a su tío, y desde entonces ha transitado por diferentes categorías, con resultados notables.

En 2017 vistió la camiseta de Cuba en el Panamericano Sub-15, celebrado en Colombia, donde se colgó el bronce y logró tres victorias sin derrotas, incluida la de la discusión del tercer puesto.

Fue refuerzo de la provincia de Sancti Spiritus en el Sub-18; bronce en la edición anterior del Sub-23, bajo las riendas de Donald Duarte, y oro en el Torneo de Clu-

bes Campeones, también dirigido por el Lobo pinareño.

Igualmente, integró la nómina de los Vegueros de Pinar del Río en la LXIII Serie Nacional de Béisbol, en la que quedaron subcampeones, y finalizó con cinco sonrisas y dos revases.

“Ha sido un camino difícil que requiere mucho esfuerzo y sacrificio personal y de la familia, -apuntó- te encuentras personas que te apoyan y otras, te frenan.

“•Siempre he escuchado a los jugadores de más experiencia, lanzadores y bateadores, sobre todo los consejos de Eryl Casanova, de quien he aprendido muchísimo”, aseveró.

“Para lo que resta del Sub-23 tengo que seguir enfocado, ayudar al equipo a lograr el primer objetivo que es la clasificación, y de ahí vamos a optar por el campeonato”, refirió.

Seguir el camino de la tradición

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Tania Pérez Mollinedo

Donde menos uno se imagina se siembra tabaco en Pinar del Río. No precisamente hay que ir a San Juan o San Luis para encontrar tradición, calidad, sacrificio. Donde menos uno se imagina hay una historia que merece ser contada, por muy intrincada que se encuentre.

A casa de Osbey González Guerra no se llega de casualidad. Desde el kilómetro cinco de la carretera a San Juan y Martínez hacia dentro "hay que dar rueda". Muchos conocen la zona como Manga Larga, perteneciente al consejo popular Vizcaíno.

El camino no es compatible con cualquier vehículo, lo que hace que el recorrido parezca más largo aún. De un lado y del otro, cortinas de marabú se alternan con árboles de mamoncillo o marañón y, de vez en cuando, alguna que otra vivienda.

Nos recibe un sembrado de casi dos hectáreas de yuca entre un palmar de apenas 15 años, luego un puente de madera renovado invita a cruzar y llegar al destino. Desde la distancia se puede divisar claramente el Cerro de Cabras. Allí inició el "Negro Chelao", como llamaban al abuelo de Osbey, su tradición tabacalera. En todo Río Sequito era reconocido por el prestigio y la calidad de sus producciones.

EL PUENTE DE LA CHUCHA

Osbey tiene 36 años, y fue a los 31 que supo lo que era vivir con electricidad. Todavía hoy se emociona al recordar que una madrugada de diciembre vio encenderse un bombillo por primera vez. "Lo primero que hicimos fue un batido de guayaba, después nos pusimos a celebrar",

rememora.

Unas 24 casas conforman la zona conocida como el Puente de la Chucha. Quizás deba su nombre al viaducto que por más de 70 años sirvió, entre muchos otros usos, para trasladar el tabaco desde la finca a las escogidas.

"Hace siete años que me dedico de lleno al tabaco. Mi abuelo estaba viejo, y solo contaba con la ayuda de mi padre, pero realmente esto es lo que me gusta. Desde que era un niño es lo que he visto. El era un maestro, solo de mirar el campo sabía lo que debía hacerse".

Orestes González, el padre de Osbey, compara los tiempos en que no contaban con maquinaria y se preparaba el sembrado con bueyes y arados rústicos: "Al viejo sí le gustaba mover la tierra de verdad, eso de los tractores lo veía como cosa de vagos", dice entre risas.

La finca abarca unas tres caballerías en las que plantan tabaco de sol. El plan ha crecido considerablemente desde que, en los tiempos del abuelo, sembraban 50 000 posturas. Hoy ya suman 400 000. En la presente campaña recolectaron 10 500 cujes que apenas caben en la casa de cura de ocho aposentos.

"Esa me la tumbó 'lan', aquí acabó, pero a mí me fue peor. Tuve que reconstruirla y sembrar tabaco al mismo tiempo. Para rematar, cuando cargaba los horcones para levantarla de nuevo, el puente colapsó y se volcó el camión, estoy vivo de milagro".

Por suerte, aquel día solo pasaron un buen susto; sin embargo, lo que había servido de conexión entre la finca y el resto del mundo se vino abajo. Después

de haber librado una dura batalla un tiempo antes para contar con electricidad en la zona, la vida le imponía un nuevo desafío.

"Prácticamente lo hice solo, pero ahí está el puente otra vez, si no, me hubiera tenido que ir de aquí. Tengo que agradecer mucho a las autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia, que me apoyaron enormemente para lograrlo. Ya por ahí puede pasar cualquier cosa, aunque los camiones tienen miedo, por lo que pasó".

Conversamos debajo de un almendro junto a la mayor parte de sus 10 trabajadores. En tiempos en los que escasea la fuerza de trabajo en el campo, sorprende ver a tantos jóvenes comprometidos con la tierra.

"Esta tropa trabaja. Aquí no hay jefe, somos muy unidos, como una familia. Ellos saben bien lo que le corresponde a cada cual. Les pago el día a 1 000 pesos, más el almuerzo y, por supuesto, reciben estímulo cuando llega la divisa. Incluso, les hicieron el proceso para integrar las filas de la UJC y tenemos un comité de base aquí".

Osbey no está asociado a ninguna cooperativa, es un productor independiente vinculado a la Empresa de Acopio y Beneficio del Tabaco (ABT) Pinar del Río. "Hasta ahora no he visto trabas para conseguir nada, ni siquiera el hecho de vivir tan intrincado ha sido un obstáculo para recibir apoyo en lo que necesite".

A finales del mes de julio prevé terminar otra casa de tabaco, también de ocho aposentos y dos portales, y muy pronto pretende incursionar en el tapado.

EL ÍMPETU DEL NEGRO CHELAO

Aunque el tabaco lo atrapó desde pequeño y fue el camino que decidió desandar a toda costa, Osbey tiene otras pasiones y varias anécdotas que contar.

"Me hice técnico veterinario, pero nunca lo ejercí. Después me gradué de cadete, porque lo militar siempre me gustó. Las armas de fuego son la vida mía. Podemos hablar de escopetas un día entero. Cuando era un niño y salía con papi para el campo, cogía un tronquito de aroma y me lo ponía en el bolsillo, como si fuera una pistola.

"Estuve en las tropas especiales como un año y medio, hasta que me dieron baja por causas médicas".

Orestes interviene en el diálogo. Se disculpa porque parece que está peleando por el alto tono de voz, pero su trabajo como minero en la Isla de la Ju-

ventud le dejó la costumbre.

"Él siempre estaba inventando cuando muchacho. Le encanta hacer petardos y hacerlos explotar. Un 31 de diciembre, con todo preparado aquí para celebrar el fin de año, me vinieron a buscar y me dijeron que se había caído cazando jutías. Yo sabía que no era cierto.

"Para casa de un vecino se fue con sus inventos, fijate la explosión, que del tiro se quedó sordo, ciego y se desbarató un dedo de los pies y de las manos. En una moto me lo tuve que llevar para el Pediátrico".

Oneida, la madre de Osbey, recuerda bien aquel fin de año. Tenía solo 38 años, y de aquel susto tuvo una menopausia precoz. El muchacho se recuperó del accidente y, años después, en los exámenes médicos que le hacían en las tropas especiales le detectaron daños en la córnea por aquellas partículas de los inventos que hacía en la adolescencia, lo que le impedía continuar.

Aún vive este joven en la casa humilde de su abuelo, justo detrás de la de sus padres. La tierra que lo vio nacer la hace producir con el ímpetu que le inculcó el Negro Chelao desde que era un "vejigo" apasionado por las bengalas y las pistolas.

En tres caballerías de tierra, además, dedican espacio a los cultivos varios que les sirve de alimento a su fuerza



Osbey ha aprendido a convertir los tropiezos en oportunidades para crecer como productor

de trabajo y a la familia, pero, igualmente, venden donde lo determine la Empresa y donan a instituciones sociales.

"El tabaco me gusta más que todo. Cuando termina una campaña y llega agosto no me hallo, enseguida le digo a mi papá que hay que preparar la tierra para los semilleros. Es algo que no me puede faltar, es una costumbre, porque lo he visto desde pequeño.

"Y no es producir por producir o para tener dinero. Nadie se imagina el sacrificio que lleva dedicarse al tabaco. Esto tiene que ser por amor a lo que se hace. Y en estos tiempos, es más necesario todavía. A veces tienes que buscar los mecanismos para lograr las cosas, lleva tiempo, pero no puedes cansarte ni darte por vencido, eso me lo enseñó mi abuelo".



Unos 10 500 cujes recolectaron en la presente campaña